



Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaine du 25 juin au 1^{er} juillet 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

COVID-19

À la fin de la journée du 1^{er} juillet, le Mexique enregistre 231 770 cas confirmés de COVID-19. 28 510 personnes auraient perdu la vie en raison de l'épidémie. 178 526 personnes se sont rétablies suite à l'infection.

Relation Etats-Unis / Mexique

Le ministère des Finances et du Crédit public (SHCP) a publié ce mardi au Journal officiel de la Fédération (DOF) la résolution qui établit la nouvelle réglementation douanière qui accompagnera le traité entre le Mexique, les États-Unis et le Canada (T-MEC) à partir du 1^{er} juillet. Les chapitres du T-MEC relatifs au secteur douanier sont le chapitre 1 (dispositions initiales et définitions générales), 2 (traitement national et accès aux marchés pour les marchandises), 4 (règles d'origine), 5 (procédures d'origine), 6 (textiles et vêtements) et 7 (administration douanière et facilitation des échanges). Le chapitre 7 précise que le T-MEC cherchera à promouvoir des procédures douanières efficaces et transparentes qui visent à réduire les coûts et sont prévisibles pour les importateurs et les exportateurs. Dès l'entrée en vigueur du T-MEC, la résolution sur les questions douanières de l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA), publiée au DOF le 15 septembre 1995, est abrogée ainsi que ses annexes et modifications ultérieures. À compter du 1^{er} juillet 2020, les demandes de traitement tarifaire préférentiel pour les marchandises originaires des États-Unis d'Amérique et du Canada doivent être faites conformément aux dispositions applicables du traité.

Economie

Selon les services du FMI, ni la mise en service du T-MEC, ni le réajustement des chaînes de valeur qui pourraient bénéficier au pays, ne compenseront au cours des deux prochaines années la perte de confiance et l'incertitude au Mexique. Au cours d'une vidéoconférence sur la mise à jour des perspectives économiques régionales pour l'Amérique latine et les Caraïbes, l'organisation internationale a décrit que la situation d'anémie et de contraction des investissements au Mexique au cours des dernières années continuera à s'approfondir, le pays étant déjà entré en récession économique en 2019. Cette déclaration s'ajoute aux dernières perspectives économiques publiées par le FMI concernant l'Amérique latine dans la mise à jour de ses Perspectives de l'économie mondiale (WEO), qui prévoit une récession de 9,4% cette année dans la région et pour le Mexique, une baisse de 10,5%.

Au mois de mai, la valeur des exportations de marchandises a été de 18,6 Mds USD soit une baisse de 56,72% par rapport à la même période l'année précédente selon les

données de l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). Il s'agit de la plus forte baisse jamais enregistrée. Les exportations des sociétés pétrolières représentent 929 M USD soit une baisse de 66,84% ga. Les exportations d'automobiles ont chuté de 90,1%, tandis que les exportations hors secteur automobile ont chuté de 41,1% par rapport à la même période l'an dernier. Les importations de biens de consommation ont enregistré une baisse annuelle de 55,8%. Le commerce extérieur au cours du mois de mai enregistre un déficit commercial de 3,5 Mds USD en comparaison d'un excédent de 957 M USD sur le même mois de mai en 2019.

Selon les données de l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi) publiées mardi 30 juin, le secteur informel aurait employé 1,9 millions de personnes supplémentaires en mai par rapport à avril portant le nombre de travailleurs total dans ce secteur à 22,6 millions de personnes. Le taux d'informalité s'établirait ainsi à 51,8 % soit une augmentation de 4,1 % par rapport au mois précédent. Il s'agit de la plus forte augmentation jamais enregistrée.

La valeur de la production minière et métallurgique au Mexique s'est contractée de 25,18% ga en avril selon l'Institut national des statistiques et de la géographie (Inegi). Les activités d'extraction, de traitement, de fusion et de raffinage des minéraux métalliques et non métalliques ont ainsi connu leur chute la plus sévère depuis mars 2009. Les principaux produits de l'industrie minière et métallurgique, qui sont l'or, l'argent, le cuivre et le zinc, ont enregistré des résultats négatifs avec respectivement une baisse de 40,9, 21,1, 10,8 et 49,6% ga.

En mai, les envois de fonds (remesas) vers le Mexique ont augmenté de 18,1% par rapport au mois précédent, pour un total de 3,3 Mds USD, selon les chiffres publiés mercredi 1er juillet par Banco de México (Banxico). En avril le Mexique avait reçu 2,8 Mds USD.

[Finances Publiques](#)

Le ministère des finances et du crédit public (SHCP) a annoncé sur 2020 une économie concernant les dépenses fiscales d'un montant de 37,7 Mds MXN (1,7 Md usd) en raison de la baisse de la subvention aux carburants et une diminution des exonérations et des taux réduits en ce qui concerne la TVA. Le budget des dépenses fiscales 2020, un document qui doit être publié le 30 juin de chaque année, indique que les dépenses fiscales s'élèveront à 898,4 Mds MXN, soit un montant inférieur de 37,7 Mds MXN par rapport à l'année dernière. D'ici 2021, les dépenses budgétaires destinées à soutenir les utilisateurs de carburant devraient s'élever à 10 milliards de pesos (445 Mds USD), ce qui est un chiffre bien inférieur à celui observé en 2019.

[Entreprises et grands contrats](#)

La Cour suprême de justice de la nation (SCJN) a accordé ce lundi à l'anti-trust mexicain (la Commission fédérale de la concurrence économique, Cofece) la suspension des actions contenues dans la politique de fiabilité du réseau électrique publiée par le ministère de l'Énergie (Sener) en mai dernier limitant le recours aux énergies renouvelables. Le 22 juin, la Cofece a annoncé qu'elle avait déposé une controverse constitutionnelle contre les dernières mesures publiées par Sener. La mesure de précaution demandée par la Commission fédérale de la concurrence économique a pour but de suspendre tous les effets et conséquences de l'accord qui édicte la politique de fiabilité, de sécurité, de continuité et de qualité du réseau électrique national. La suspension a un effet général et s'applique à tous les acteurs du marché de l'électricité jusqu'à la décision finale qui sera rendue par le Cour suprême de justice de la nation.

Le gouvernement de la ville de Mexico a présenté lundi 29 juin l'appel d'offres pour le renouvellement de la ligne 1 du Metro Collective Transportation System (STC) qui a été publié le 18 juin. Selon la chef du gouvernement de la capitale, Claudia Sheinbaum, 18 entreprises ont déjà manifesté leur intérêt pour ce projet dont la décision d'attribution n'est pas attendue avant octobre. Cet investissement représente environ 39 milliards de pesos (1,7 Mds usd) et représente la première modernisation d'une infrastructure de transport en conditions d'exploitation. La rénovation de cette ligne a pour objectif notamment de : i) mettre en œuvre le nouveau système de pilotage automatique vers 2024 ; ii) augmenter la cadence des trains ; iii) augmenter de 25% la capacité du réseau ; iv) renforcer la sécurité et la prévention des incidents avec un nouveau circuit fermé dans les gares et les trains et v) réduire la consommation électrique.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau du 1/07/2020
Bourse (IPC)	-1,56%	-13,40 %	37 619 points
Taux de change USD/Peso	-1,2%	+19,02 %	22,70 USD/MXN
Taux de change Euro/Peso	+0,74%	+20,29 %	25,55 EUR/MXN
Prix du baril mexicain	-3,2 %	-39,88%	34,28 USD/Barils

AMERIQUE CENTRALE

2018 – PIB : 268,2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19
	Nombre de décès liés au COVID-19
Costa Rica	3 753 <i>Décès : 17</i>
Guatemala	19 011 <i>Décès : 817</i>
Honduras	20 262 <i>Décès : 542</i>

Nicaragua	2 519 <i>Décès : 83</i>
Panama	34 463 <i>Décès : 645</i>
Salvador	7 000 <i>Décès : 191</i>

Selon Mauricio Claver-Carone, Conseiller du président Donald Trump, plusieurs sociétés de capitaux américains actuellement localisées en Chine envisageraient de se relocaliser en Amérique centrale, notamment au Guatemala, afin de diminuer l'impact de la crise diplomatique et économique que traversent les États-Unis et la Chine sur leur activité. D'après la Chambre de commerce guatémaltèque-américaine (Amcham), l'Amérique centrale pourrait notamment accueillir des entreprises étasuniennes spécialisées, entre autres, dans l'assemblage de pièces de véhicules, les produits pharmaceutiques, les centres d'appel, les produits agrochimiques et la production d'énergie. Le Guatemala serait, de par sa position géographique et ses accès sur les océans Atlantique et Pacifique, privilégié par rapport aux autres pays d'Amérique centrale.

Le Département d'État des Etats-Unis a annoncé son intention de débloquer 252 MUSD au profit du Salvador, du Guatemala et du Honduras pour renforcer le développement économique de ces pays et ainsi réduire l'immigration illégale sur son territoire. Ce financement viendrait en complément des 180 MUSD déjà versés cette année par les Etats-Unis à ces trois pays.

Costa Rica

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

La Banque mondiale a approuvé vendredi 26 juin un prêt de 300 M USD pour soutenir le programme du gouvernement costaricien. Le financement vise à soutenir la programme du gouvernement pour le maintien des revenus et des emplois de la population, soutenir les PME, et à établir les bases d'une reprise post-pandémique robuste grâce à une croissance verte. L'opération de 300 M USD, financée par la Banque internationale pour la reconstruction et le développement (BIRD), est un prêt à taux fixe et a une échéance finale de 34,5 ans, avec un délai de grâce de cinq ans.

Sur les six premiers mois de l'année, les exportations costaricaines ont connu une baisse de 1%, conséquence de la pandémie de Covid-19, par rapport aux six premiers mois de 2019. Les secteurs les plus touchés par cette baisse sont le caoutchouc et la métallurgie, avec une contraction respective de -23% et -12%.

Guatemala

2018 – PIB : 79 Mds USD | Pop : 17,2 M hbts

La Banque centrale du Guatemala a abaissé son taux directeur, de 2% à 1,75%, afin de répondre à l'impact du Covid-19 sur l'activité économiques du pays.

La Banque centrale du Guatemala revoit de nouveau à la baisse ses prévisions de croissance économique pour le pays en 2020 et anticipe désormais une récession comprise entre -1,5% et -3,5%.

Le secteur privé, par l'intermédiaire du Comité de coordination des associations agricoles, commerciales, industrielles et financières (Cacif), a alerté le gouvernement sur la nécessité de reprendre les activités des entreprises (notamment des centres commerciaux) et de relancer l'économie au plus vite, après plus de 3 mois de restrictions gouvernementales face au Covid-19.

Après une réorientation de 20 MUSD du programme Crecer Sano de la Banque Mondiale et l'approbation par le Congrès d'un prêt de 100 MUSD de la BID, le gouvernement dédiera 120 MUSD à l'amélioration de son système de santé (construction d'hôpitaux, achats d'équipements, formations...)

Selon l'Institut guatémaltèque de sécurité sociale (IGSS), seulement 1,35 million de travailleurs guatémaltèques (31,3% du total) étaient inscrits à la sécurité sociale en 2019.

Honduras

2018 – PIB : 23,8 Mds USD | Pop : 9,4 M hbts

Le Ministère des Finances a procédé à l'émission de 600 MUSD de Bons du Trésor à 10 ans avec un taux d'intérêt de 5,63%. Une grande partie servira notamment à répondre aux difficultés financières de l'entreprise publique Empresa Nacional de Energía Eléctrica (ENEE).

La Banque centraméricaine d'intégration économique (BCIE) a annoncé une augmentation de 30 MUSD de sa ligne de crédit à Banco Ficohsa, pour atteindre un montant total de 130 MUSD.

La multinationale étasunienne Chiquita Brands, l'un des plus grands producteurs de bananes au monde, a arrêté définitivement le 30 juin ses opérations de transport maritime depuis Puerto Cortés, au Honduras, et a annoncé avoir relocalisé ses processus d'exportation à Puerto Barrios, au Guatemala. Il convient de noter que la décision a été prise avant la pandémie de Covid-19. Chiquita Brands aurait reçu du gouvernement du Guatemala la concession de son propre quai pour exporter, ce qui serait plus rentable pour l'entreprise. Ainsi, seuls les bureaux administratifs situés La Lima et à San Pedro Sula maintiendront leur activité.

Nicaragua

2018 – PIB : 13,3 Mds USD | Pop : 6,3 M hbts

Bien qu'une reprise du transport aérien soit envisagée au Nicaragua pour début août, les professionnels du tourisme n'anticipent pas de rebond dans ce secteur au moins jusqu'à début 2021. Le taux d'occupation des établissements hôteliers du pays serait actuellement inférieur à 3%.

Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

L'élargissement du canal de Panama célèbre sa quatrième année d'exploitation et depuis son ouverture, a enregistré plus de 9 000 transits de navires Neopanamax. Les principaux segments qui utilisent le canal élargi sont les porte-conteneurs avec 46% des transits, suivis du gaz de pétrole liquéfié (25%), du gaz naturel liquéfié (12%) et des vraquiers (9%).

Salvador

2018 – PIB : 26 Mds USD | Pop : 6,6 M hbts

Le ministre des finances, Nelson Fuentes, a annoncé que la dette publique du pays pourrait dépasser 90% du PIB d'ici la fin de cette année.

BID Invest, filiale du Groupe de la BID spécialisée dans les projets privés, a approuvé un prêt de 37,5 MUSD en faveur de Banco Cuscatlán, d'une durée maximale de cinq ans et demi, afin d'accroître les options financement à long terme pour les petites et moyennes entreprises (PME) clientes de cette établissement bancaire.

La Millennium Challenge Corporation (MCC) a déboursé 71% de ses fonds pour le programme Fomilenio II qui prendra fin le 9 septembre 2020. Fomilenio II a été lancé en 2015 avec l'objectif d'améliorer les conditions d'investissement, d'accroître le capital humain et de développer les infrastructures logistiques du Salvador. Ce programme dispose d'un budget de 365,2 MUSD (277 MUSD de financement étatsunien de la MCC et 88,2 MUSD du gouvernement salvadorien).

CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19
	Nombre de décès liés au COVID-19
	<i>Données officielles au 2 juillet 2020</i>
République dominicaine	33 387 Décès : 754
Haïti	6 040 Décès : 107
Jamaïque	707 Décès : 10
Cuba	2 348 Décès : 86

Cuba

2017 – PIB: 85,7 Mds USD | Pop: 11,3 M hbts

Arrivée de coopérants de la santé cubains en Martinique. Pour la première fois, 15 professionnels de la santé sont arrivés sur le sol martiniquais vendredi dernier pour aider au développement de certaines spécialités médicales sur l'île telle que la pneumologie, l'infectiologie, la radiologie ou encore la médecine d'urgence. L'épidémie de la Covid-19 a été maîtrisée sur l'île française (240 infectés pour 14 décès), mais l'arrivée de la brigade cubaine, composée de plusieurs spécialistes intervient également en renfort des équipes médicales locales après le transfert de patients guyanais en Martinique. La France devient le troisième pays européen après l'Italie et l'Andorre à bénéficier de l'aide des personnels de santé cubains pour lutter contre la pandémie.

Pas de relâchement pour le secteur de la construction lors de la pandémie de la Covid-19. Le ministre de la Construction René Mesa Villafañas s'est exprimé lors de la mesa redonda sur la participation du MICONS dans l'effort de lutte nationale contre la pandémie. Depuis le début de la crise le secteur aurait réalisé des travaux de réparation et de maintenance dans plusieurs hôpitaux du pays, la construction de 39 centres de santé ainsi que l'aménagement des centres d'isolement permettant à ce jour l'accueil de 11 396 individus. Parallèlement et face à la dégradation du parc immobilier cubain le secteur a poursuivi ses travaux dans le cadre du programme national du logement et tient ses objectifs annuels selon les chiffres officiels : 19 532 logements auraient été construits depuis le début de l'année, soit 48% du plan. Seulement au mois de Juin le MICONS aurait achevé la construction de 5 574 logements, soit 14% de l'objectif annuel.

Jamaïque

2018 – PIB : 15,4 Mds USD | Pop : 2,9 M hbts

La Banque de Jamaïque maintient son taux directeur à 0,50% pour un mois supplémentaire. La décision de maintenir son taux directeur inchangé se fonde sur son opinion persistante selon laquelle les conditions monétaires sont généralement appropriées pour soutenir l'inflation dans la fourchette de 4,0% à 6,0% au cours des deux prochaines années.

L'économie jamaïcaine a connu une contraction de 2,3% au premier semestre 2020 par rapport au premier semestre 2019. Ce ralentissement est en partie dû par une contraction du secteur des services et de la production industrielle.

République dominicaine

2018 – PIB : 80,9 Mds USD | Pop : 10,3 M hbts

L'interconnexion du Gazoduc de l'est, géré par Enadom, est achevée avec les centrales Quisqueya I et Quisqueya II, qui totalisent 450 MW. Depuis février, ce gazoduc fournit du gaz naturel à Quisqueya I, propriété de Barrick Pueblo Viejo, et a commencé les tests pour fournir l'unité Quisqueya II, propriété d'Egehaina. De même, les travaux d'interconnexion de la centrale au gaz de la Compagnie d'électricité de San Pedro de Macorís (CESPM) se trouvent en phase finale. La transition au gaz naturel de ces trois unités devrait permettre d'économiser 3 Mds USD de carburants pétroliers au cours des dix prochaines années et contribuera à réduire les émissions de dioxyde de carbone (CO2) de 892 000 tonnes par an.